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济南
找 记 者 上 壹 点

文/片 齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 刘飞跃

一个路口12个方向
车流人流混杂到一起

位于省城高新区的康虹路为双向四
车道，在康虹路与奥体中路交叉口是自西
往东直行兼左右拐。上午10点，记者在该
路口看到，即使已经过了高峰期，但是该
处仍旧出现了拥堵现象。

拥堵的原因不难分析，从西侧过来的车
流，可以直行通过奥体中路进入康虹路，右
拐进入奥体中路，其中右拐的车流会与人行
横道的行人发生交汇，正好堵在了奥体中路
中间。而从东侧往西穿过奥体中路的车流，
或者直行进入康虹路，或者左拐进入奥体中
路，正好与自西往东车流汇成一体。

会展路与崇华路交叉口，四个路口均
为直行兼左右拐设置，如果车流较小，可
以疏导12个方向的车流。但是到了早晚高
峰，本来路面就四条车道，12个方向的车
流就会混杂到一起。

上午10点半记者注意到，该处仍旧时
不时出现拥堵，原因几乎与奥体中路相
同。所不同的是，崇华路和会展路都很窄，
想错开车位行驶非常难。相同的情况也发
生在会展路与会展西路路口、会展路与会
展东路路口。值得一提的是，会展路的南
北两侧还停放着一排社会车辆，让原本就
拥堵的路段显得更加拥挤。

会展路与会展东路交叉口也是直行
兼左右拐设置，可能是为了防止非机动车
道被占用，有关部门还设置了隔离护栏，
机动车和非机动车道严格分开。护栏在会
展路与会展东路交叉口南侧也有一处，另
外俩路口却没有设置。

天桥区堤口路与西工商河路交叉口
也存在类似现象。“从西往东南方向右拐
进入工商河路，这里有个右转红灯，只能
在东西方向绿灯直行的时候才能转弯，但
这时候也是行人和电动车通过的时候，这
就人为造成了拥堵。”省城的哥姜师傅说。

部分四车道能够实现分流
不少新建道路路口增车道

虽然四车道比较窄，但是记者在探访
中也留意到，不少四车道的路段通过在路
口施划标线的方式实现了车道的再次分
流，没有采取削减绿化带的方式，而是通
过压缩车道的方式疏导交通。

南北走向的颖秀路为双向四车道，也是
直行兼左右拐设置。但颖秀路不同于其他道
路，在靠近沁园路大约百米处，地面上画成
了六车道，虚线改为了实线，中间一条车道
变为了直行，这样就分出来了三个方向的车
道。其中右侧车道只能右拐进入沁园路，这
样就实现了分流，行车也较为通畅。

历下区盛福片区中林路是一条去年
新修的道路，目前道路正在进行绿化。由
于该片区正在开发当中，再加上处于平峰

期，路上车辆并不多，上午11时许，记者在
中林路与舜华北路交叉口看到，该处没有
出现压车现象。

中林路主体为双向四车道，但是在与
舜华北路交叉口记者注意到，从东往西的
两车道变为三车道，从南往北依次为左
拐、直行和直行右拐。而两车道的时候为
左拐和直行右拐。增车道的方式是把路口
的绿化带削减了一半。绿化带仍旧栽植了
行道树，绿化效果并没有降低。

省城驾驶员姜师傅提到，在明湖西路
与济安街路口、北园大街与三孔桥街北
口，交警部门设置了分散放行的车道和信
号灯，交通秩序要比此前好很多。“但仍有
很多道路存在直行、左转或者右转的问
题，开起车来确实不大方便。”

省城多条道路已进行优化
改造后通行能力提升四成

如果说修建道路是解决拥堵问题的
硬核措施，那么对部分拥堵路段进行渠化
设计则是通过针灸方式对症下药。济南城
区东西狭长呈带状分布，职住分离明显，

绵延30公里的经十路每年有三千万辆车
通过，燕山立交作为经十路连接二环东、
二环南重要节点，拥堵问题屡遭吐槽。

2019年11月，济南交警分析提出拥
堵路段改造需求，交通部门会同设计单
位研究确定改造方案，园林绿化给予大
力支持，对燕山立交东侧匝道、经十路浆
水泉路口、浆水泉路西南侧等5个点位进
行了综合施治。

记者了解到，燕山立交桥东侧下匝
道处将原进口西侧80米处新增出口，将
原进口向东平移50米提前分流浆水泉路
口左右转车辆。在10天内即完成全部改
造任务，同步对桥体西侧两处调头车道
实施拓宽改造。

高峰自东向西排队长度370米，南北
禁左后，调头车辆加剧东西道路拥堵。非
机动车占压人行道，阻碍通行……这条
路就是大名鼎鼎的华龙路。因为老百姓
反映强烈，济南交通、交警、园林对该路
进行了整治，效果明显。

来自济南交通局的数据也能说明问
题，华龙路北侧由三车道（左转、左直右、
右转）拓宽至四车道（左转、左转、直右、
右转）增加左转调头车道后，左转（东向
南方向）通行能力提升约40%，电力环网
柜迁移后非机动车道通行能力提升约
30%。

玉函立交原先桥下仅设置北向北调
头车道，南向南调头车辆需绕行经十路
等候三个信号灯，造成出行不便。今年3
月，该处堵点进行了改造，将原北向北调
头车道改为南向南，在迁移绿化带处新
增一条北向北调头专用道。改造后早晚
高峰南向南掉头量约110辆/小时，提前
分流降低了直行拥堵程度约8%，桥下连
续左转量降低约19%。

直行左转“摞”一起，路口有点堵
省城一些双向四车道平峰期通行不畅，亟待优化

按照记者的探访，出现这种直行兼左右
转车道的道路多数为双向四车道，在老城区
以及高新区情况比较普遍。老城区不难理
解，毕竟老城区建设的时候年代久远，道路
规划标准较低。

不同路段的情况也有所不同，比如说，
山大路和山大南路交叉口，山大路为双向四
车道，从北往南设置了直行和直行右拐车
道，因为山大南路非主干道，从山大路右拐
进入山大南路的车辆较少，该处拥堵情况要
好不少。省城的哥王师傅说：“高新区包括唐
冶一些道路，很多规划的是双向四车道，当
时规划的时候可能也没有意识到这些片区
会发展那么快，车辆增加这么多。对道路堵
点进行优化可以说势在必行了。”

道路渠化一般采取设置交通岛或者交通
标线、标志来疏导、引导道路交通流，使交通
流畅，提高道路通行能力、行车安全，确保过
路行人安全。渠化改造相当于对道路进行“微
创”手术，但这种微创手术却不容易。因为道
路渠化改造涉及交通、交警以及园林等部门，
还涉及沿线的单位。比如，如果要削减绿化
带，则需要园林部门同意，重新进行画线则需
要交警部门研究。如果再碰上地下的水电暖
管线，则需要协调更多的部门和单位。

有道路规划专家建议，道路资源越来越
宝贵，需要“精耕细作”，尤其是一些新建道
路，规划部门在进行道路设计的时候就要考
虑到未来的交通流量以及片区发展，而且要
多方考量，既要提高小汽车的通行效率，也要
考虑到非机动车及行人的通行需要。

莫要等建好再优化

应该规划设计先行

本报济南4月13日讯（记者 夏侯凤超
通讯员 周振华） 为进一步改善城乡

环境卫生，打赢新冠肺炎疫情防控阻击战，
济南市济阳区垛石镇大力开展爱国卫生运
动，深入发动群众，全民参与，助力垃圾分
类，保障人民群众身体健康。

广泛宣传发动,扩大社会影响。利用村
喇叭、宣传栏等方式，全面开展宣传发动，
重点宣传爱国卫生运动对疾病防控、健康
促进的重大意义，宣传垃圾分类的意义、好
处和方法，大力弘扬爱国卫生运动优良传
统，进一步扩大爱国卫生运动社会影响力。

开展专项整治，改善城乡面貌。结合实
际，梳理镇域内薄弱环节，向薄弱环节开战，
特别是背街小巷、村头池塘等问题突出区
域，彻底清除卫生死角。同时，开展残垣断壁
清理整治和村庄清洁行动，聚焦“脏、乱、差”，
着力解决群众身边环境突出问题，营造更加

干净、整洁、优美的农村人居环境。
做好双结合，提高参与度。为切实做好

农村垃圾分类与疫情防控结合工作，提高群
众垃圾分类意识。该镇环卫所工作人员与各
村志愿者利用各村值守点登记人员信息契
机，为群众发放垃圾分类宣传材料，通过宣
传栏、村喇叭、宣传条幅等方式，再次加大疫
情个人防护及垃圾分类宣传力度。

持续推进，掀起新高潮。推进爱国卫生
运动进机关、进企业、进农村，以“垃圾分类

改善环境 共享健康”为专题，开展小手
拉大手、家庭大扫除等活动，点面结合，充
分调动社会各方的积极性和创造性，持续
推进卫生健康宣传和环境卫生综合整治。

下一步，垛石镇将以爱国卫生运动为契
机，继续做好疫情防控期间生活垃圾分类工
作的宣传，让广大群众积极主动参与垃圾分
类，让垃圾分类成为真正的“新时尚”。

济阳区垛石镇

开展爱国卫生运动助力垃圾分类

近日，一篇关于济南修路
理念的网文引发关注。文中提
到不少片区的道路存在直行兼
左右转的问题。4月13日，记
者对高新区、历下区、历城区
等区的道路进行了探访。不少
道路因为较窄而被过度利用，
反而造成效率低下。济南虽然
已对不少路段进行渠化，通行
效率大大提升，但仍旧有不少
道路亟待优化。

葛延伸阅读

▲康虹路与奥体中路直行兼右拐与人行横道正好相冲突。

去年通车的中林路，在与舜华北路交叉口以削减绿化带的方式增开了车道。
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